



# TRANSPARENCIA

## SELON JEAN-CLAUDE ARCHER

**J**e suis arrivé en retard et... au bon moment. Jean-Claude est là, présenté par Ann-Joelle qui me propose un jus, comme l'autre fois, pour m'accueillir à « L'espace citoyen » à louer par heure, à 10 mètres de la place Saint-Géry, Bruxelles.

Jean-Claude est un homme-projet, un visionnaire qui suinte la réussite, qui implique les gens dans sa révolution.

Qui est Jean-Claude ? Un homme au passé mystérieux, un mathématicien, un enquêteur, un statisticien consacré désormais corps et âme à « *Transparencia* ».

Pourquoi «transparence» en espagnol ? Parce que sur Internet, le nom dans d'autres langues voisines était déjà pris.

La vision ? Que chaque citoyen agisse en tant que conseiller municipal. Il faut que chacun ait la même information qu'un élu.

Un exemple de la lutte ? L'« inventaire de l'amiante » dans le quartier Helmet à Schaerbeek.

Normalement, les partis d'opposition sont en faveur de la transparence. D'un autre côté, le parti au sein de la mairie s'oppose ou accepte, mais il agit très lentement.

Jean-Claude s'amuse à jouer avec les partis politiques comme un enfant avec des petits bateaux. Nous avons demandé au bourgmestre l'information X. Un document administratif caché.

Si le bourgmestre rejette ? L'opposition bénéficie politiquement, puis *Transparencia* montre toute l'information en ligne.

Si le bourgmestre accepte, mais sans accomplissement ? *Transparencia* montre toute l'information en ligne.

Le pouvoir de l'information, je dis avec étonnement et lui avec satisfaction, et tout est entièrement légal.

Ensuite, on va voir comment Jean-Claude joue avec un journaliste. Si facilement, comme une souris, il se fait prendre au piège...

Pour Jean-Claude, la première phase de la révolution *Transparencia* est de donner toute l'info au citoyen, au moins la même dont dispose le politicien élu, et la deuxième phase est l'analyse : c'est le travail de chaque mouvement citoyen.

La date du commencement de la révolution *Transparencia* ?

Octobre 2016, deux ans avant les élections communales. En novembre 2017, Jean-Claude a proposé la collaboration à Bral. Oui, oui, d'accord, ils ont dit. Le projet concret ? « Enquête publique des travaux publics ». On voulait la mettre en ligne pour tout le monde. (Des choses comme ça, on les demande juste avant les élections, pour trouver davantage d'écho médiatique et un pouvoir de coaction politique.) Mais, depuis, le Bral a oublié le thème. Pourquoi ? Bral reçoit des subsides néerlandophones. Il n'est pas totalement libre d'exiger des autorités des informations sur certains thèmes... <http://bral.brussels/nl/pagina/wat-doet-bral>.

Une revue de presse sur *Transparencia* ? Elle n'a pas été actualisée depuis les derniers six mois.

Jean-Claude me met dans son jeu. Quelle utilité tu vois en *Transparencia* pour ton travail journalistique ? Ouf. Je réfléchis. Les assos sont opaques économiquement. Hahaha, rit Jean-Claude. Le chien ne mord pas la main qui le nourrit.

Dans les années 70 et 80, avant la formation de la Région bruxelloise, les assos étaient soutenues par leurs membres. C'était alors des mouvements vraiment contestataires. Mais plus tard, les « protesteurs » sont devenus des politiciens et ont trouvé des subsides et ils ont cessé d'être contestataires...

Il y a un ping-pong de critiques sourdes entre francophones et néerlandophones dans la presse. Par chance, aucune partie ne lit les critiques qui lui sont faites.

Jean-Claude reste parler dans « L'espace citoyen ». Et je suis déjà bien pris au piège. J'ai trois demandes faciles pour *transparencia.be* :

Bâtiments vides belges, liste complète.

Subsides du secteur associatif belge, liste complète.

Production et vente d'armes belges, liste complète.

### LES DÉCLARATIONS DU TÉMOIN M. INTERNET

*transparencia.be* ?

Si tu aimes la transparence des eaux des Caraïbes, la beauté des coraux... tu es le bienvenu pour naviguer dans la liste bien structurée des autorités publiques de Belgique. Explore les 714 demandes des citoyens et les réponses obtenues. Car tu dois savoir que :

Vous avez le droit de demander des informations à toutes les autorités publiques et de recevoir des réponses dans les 30 jours. *Transparencia* vous aide à effectuer une demande d'accès à l'information. Nous publions également en ligne toutes les de-

mandes [transparencia.be](http://transparencia.be) fait partie d'[anticor.be](http://anticor.be), dont la devise est :

« La corruption, c'est l'abus de pouvoir à des fins privées. [...] et derrière chaque corrompu, il y a un corrupteur [qui y gagne bien plus] » (Séverine Tessier, fondatrice d'Anticor).

Sur la page web d'[anticor.be](http://anticor.be), on trouve des outils et des organismes contre la corruption; on pourrait faire une « université de citoyenneté » :

### TRANSPARENCIA.BE

est une plateforme citoyenne (outil d'[anticor.be](http://anticor.be)) de demande d'accès aux documents administratifs, contrée par quelques autorités publiques amies de l'opacité mais « validée » par la commission d'accès aux documents administratifs (CADA) qui hélas n'a seulement autorité décisive uniquement dans les thèmes environnements.

### CUMULEO.BE

« Le baromètre du cumul des mandats, fonctions et professions ». Les autorités publiques cumulent nombreux mandats et fonctions publiques et privés qui génèrent des conflits d'intérêts et ne sont fréquemment pas déclarés ou qu'en partie. Voici une campagne citoyenne pour décumuler la Belgique. Selon GRECO (Groupe d'États contre la corruption), les parlementaires, juges et procureurs en Belgique n'adoptent pas suffisamment les recommandations anticorruption. <https://www.coe.int/fr/web/greco>.

Débat avec Cumuleo (Christophe Van Gheluwe), à la télévision en 2016 : <http://youtube.com/watch?v=NYOsUuE27Bk>.

### COMITÉS POUR LE CONTRÔLE CITOYEN

Où on fait la lumière sur « Où est passé l'argent public destiné à mon quartier ? », où on audite son propre



quartier ; par exemple « Blog citoyen – démocratie participative à Saint-Josse », 3 mai 2018, signale l'apparente corruption documentée de l'échevine de la Cohésion sociale, Derya Aliç, dans l'assignation opaque de subsides.

<http://1210sjtn.blogspot.be/2018/05/subsides-cohesion-sociale.html#more>.

### GROUPE FACEBOOK « TROP IS TE VEEL »\*

Vraiment viral : 4 mois et 28 000 membres. Un groupe de citoyens apolitiques horrifiés par la corruption et l'arrogance des politiciens. Ils ne veulent pas faire le travail des politiques, ils veulent que les politiques assument leurs erreurs et les corrigent. « Exiger de nos dirigeants qu'ils rendent illégal ce qui est immoral ! » À cet égard, ils ont rédigé provisoirement un Manifeste de bonne administration (MBA)\*\* et lancent une campagne pour que tous les groupes politiques et tous les citoyens ensemble rédigent et approuvent un vrai MBA. Dans le « brouillon brûlant », ils demandent – je souligne trois points – une autorité de prévention et de contrôle (APC), fixer un maximum de trois mandats payés pour tout élu et l'application de la transparence et de l'accessibilité de l'information publique.

\* <http://www.tropisteveel.org/missions>.

\*\* [tropisteveel.org/missions/#MBA](http://tropisteveel.org/missions/#MBA).

**DROIT DE REGARD** ou transparence des assemblées délibérantes par Patrick Installé: [droitde-regard.be/doku.php](http://droitde-regard.be/doku.php).

### LA VOIX DES LOCATAIRES

Issu d'un incendie à Schaerbeek, un groupe de locataires demande la rénovation des logements sociaux autour de la rue Séverin, dans le quartier Helmet. Les protestations touchent à la dangerosité de l'amiante, aux charges locatives abusives, etc.

<http://www.lacapitale.be/151605/article/2017-11-10/schaerbeek-une-petition-pour-la-renovation-des-logements-sociaux>.

Texte et photo : David Trembla, 25 avril-12 mai 2018, 1000 Bruxelles

*P.S : Nous apprenons, au moment du bouclage de notre magazine, que cumuleo.be fut à l'origine du scandale du Samu-social.*

*Jean-Claude Archer, toi comme Gheluwe et Patrick Installé, es-tu un MR'deur de la politique, un populiste semeur de la confusion et la méfiance, un Robespierre, un saint inquisiteur? Hahaha.*

*La grande question: comment faire un rapport entre le mouvement citoyen transparencia-etc et la précarité ? Au moyen de [Transparencia.be](http://Transparencia.be) vous pouvez demander la liste de bâtiments vides pour proposer des solutions durables pour les sans-abri.*